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NbenöAusgabe

Halle und Umgegend
Halle den 22 April 1920

Das 75 jährige Beſtehen der Handels
kammer

Mit einer ſchlichten Feier wird morgen unſere Handels
rammer m ihrem ſchonen Heim in der Franckeſtraße den
Tag ihres 75jährigen Beſtehens begehen Fleißige Hände
ſind noch dabei dem Jnneren des Gebäudes ſeſtlichen Schmuck
zu geben Wohl wäre der Tag geeignet zu einer prunkvollken
ſtolzen Feier denn gerade in den letzten Jahrzehnten hat
das Arbeistſeld der Handelskammer einen immer gewaltige
ren Umfang gewonnen und ihr Wirken immer größere Be
deutung erlangt Aber die ſchweren Zeiten mit ihren Sorgen
und Nöten haben von dem Plan Abſtand nehmen laſſen

Vor 25 Jahren war das anders Damals vereinte die
Vertreter der ſtaatlichen und ſtädtiſchen Verden ſowie
die Leiter von induſtriellen und kommerziellen Korporationen
eine glanzvolle Veranſtaltung die im Prunkſaal des Stadt
hauſes anhub Der Feſtſitzung folgte im Stadtſchützen
hauſe ein Feſtmahl bei dem die Vertreter der Regierung
in Merſeburg des Oberbergamts der Univerſität des Land
gerichts des Magiſtrats ſowie Vertreter auswärtiger Handels
kammern feſtliche Anſprachen hielten

Und dann verzeichnet die Geſchichte der Handelskammer
abermals eine bedeutſame Feier am 12 Mai 1912 wo das
Kammergebäude in der Franckeſtraße bezogen wurde das
Werk eines genialen Künſtlers das mit ſeiner ruhigen
Vornehmheit und ſeiner wertvollen ſoliden Ausſtattung ſo
recht dem Geiſte entſpricht in dem unſere halliſche Kammer
ſeit langen Jahren als Vertreterin von Jnduſtrie und Handel
hre Tätigkeit führt Die Entwürſe und Zeichnungen für
dieſe Meiſterſchöpfung hatten damals das be ondere Wohlge
fallen Kaiſer Wilhelms gefunden und in zahlreichen Ordens
derleihungen hatte er ſeinem Intereſſe an der Feier Ausdruck
verliehen Handelsminiſter Möller wohnte der Feier perſön
lich bei ebenſo der Unterſtaatsſekretär im Handelsminiſterium
Lohmann Von Magdeburg war der Oberpräſident von Böt
icher erſchienen von Merſeburg Freiherr von der Recke
ferner der Aelteſte der Berliner Kauffmannſchaft und Vor
itzende des deutſchen Handelstages Stadtrat Kämpf Berlin
der einſt halliſcher Bürger geweſen war und an der Begrün
dung des großen Kreditinſtituts des Halliſchen Bankvereins
hervorragenden Anteil gehabt hatte Die Feier endete mit
einer ſchrillen Diſſonanz Dem Kammerpräſidenten General
direktor Kuhlow ereilte ein Schlaganfall der bald zum Tode
führte

So ſtanden die Kammermitglieder unerwartet vor der
Notwendigkeit ſich einen neuen Präſidenten zu wählen Die
Wahl fiel auf den Mann der ſeitdem die Geſchicke der hal
liſchen Handelskammer leitet auf Herrn Geh Kommerzien
rat Dr Emil Steckner 18 Jahre führt er nunmehr den

Vorſitz nachdem er ſchon vier Jahre zuvor in den Vorſtand
eingetreten war Jm ganzen iſt der gegenwärtige Präſident
jeßt gerade 25 Jahre Kammermitglied Morgen wird er
die Begrüßungsanſprache halten Anſprachen von Gäſten ſchlie
ßen ſich an und dann ſo gt die Erinnerungsrede zum 75jährigen
Beſtehen der Kammer durch den Syndikus Herrn Dr Pf ahl
der nun gleichfalls ſchon faſt zwei Jahrzehnte im Dienſte des
Jnſtituts an verantwortungsvoller Stelle wirkt

Ein raſcher Rückblick auf die Geſchichte der halliſchen
Handelskammer mag heute ein Bild von ihrer Tätigkeit
geben

Die erſten Wahlen zur Handelskammer fanden
im Januar 1845 unter Leitung des damaligen Oberbürger
meiſters Bertram ſtatt Die Wahlbeteiligung war eine au
ßerordentlich rege doch ergab ſich eine Mehrheit zunächſt nur
für Wucherer und Jakob während bei der Wahl der
übrigen Mitglieder Stimmenzerſplitetrung herrſchte Jm Gan
zen waren neun Mitglieder zu wählen

Der Bezirk der Handels ammer umfaßte damals lediglich
die Stadt Halle und die Saalorte dazu Salzmünde Wetkin
Rothenbirg Alsleben Gröllwitz während der Bezirk in ſeiner
heutigen Geſtalt den Regierungsbezirk Merſeburg mit Aus
nahme des Kreiſes Sangerhauſen und des Gerichtsbezirks
Ermsleben umfaßt
xVon Anfang an war die ujnge Handelskammer außerordent

lich tätig Schon im Jahre 1845 gab ſie einen Jahresbericht
heraus und den damals brennendſten Fragen ſoweit ſie
Handel Gewerbe und Verkehr betrafen brachte ſie außer
ordentliches Jntereſſe entgegen So ſehen wir ſie tätig bei
der Frage der Errichtung eines Handelsgerichts in Halle
der Einſchränkung des Papiergeldumlaufes
der Verbeſſerung der Verkehrsverhältniſſe uſw Halle beſaß
damals ja noch nicht die Jnduſtrie wie es ſie heute in ſeinen
Mauern birgt Die jetzt ſo hoch bedeutende Maſchinen
ind uſtrie war überhaudt noch nicht vorhanden Lediglich
in Rothenburg befand ſich eine Maſchinenwerkſtatt Was die
Verkehrsverhältniſſe betrifft ſo bewegte ſich auf den durch
Halle durchziehenden Verkehrsſtraßen ein le hafter Fuhrver
kehr nur eine Eiſenbahn berühr e Halle die Magdebu rg
Leipziger Und auch dieſe wäre nicht über Halle gegangen,
wenn es nicht den Vorſtellungen Wucherers bei Friedrich III
der ihm ſehr zugetan war gelungen wäre den Plan des
damaligen Magdeburger Oberbürgermeiſters Halle mit der
Magdeburg Leipziger Bahn nur durch eine Nebenbahn Brehna
Halle an die Hauptbahn anzuſchließen zu verhindern

Es verdient hervorgehoben zu werden daß die Kammer
von dem Beginn ihrer Tätigkeit an nicht allein den Jnter
eſſenten ihres eigentlichen Bezirkes gedient hat ſondern daß
ſie auch beſtrebt war Handel und Gewerbe benachbarter
Städte die nicht zu ihrem Bezirk wohl aber zum halliſchen
Wirtſchaftsgebiet gehörten zu unterſtützen Umſomehr ent
täuſcht war daher die Kammer als ein großer Teil diefer
Gebiete ſich einem Anſchluß an die Handelskammer gegenüber
ablehnend verhielt 1856 war die Stadt Eilenburg der Han
delskammer angeſchloſſen worden und in den ſechziger Jahren
war die Kammer beſtrebt ihr Gebiet weiter auszudehnen
Auch der Handelsminiſter war bereit eine Ausdehnung des
Bezirkes zu befürworten falls die Intereſſenten ſich in
ihrer Mehrheit für den Anſchluß erklären würde Eine ſolche
ergab ſich jedoch bei der Abſtimmung in den Mansfelder
Seekreis Saalkreis und Delitzſcherkreis nicht ſodaß der Mi
niſter von einer Vergrößerung des Bezirks Abſtand nahm
da es ihm nicht angängig erſcheine der Kaufmannſchaft
eine Jnſtitution wider Willen aufzuzwingen für deren Koſten
ſie aufzukommen hätten Die Handelskammer
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Standpunkt daß es dem Miniſter freiſtehe durch Verfügung
den Bezirk der Handelsakmmer zu beſtimmen Weitere An
träge der Kammer führten jedoch zunächſt zu keinem Er
gebnis

Das neue Geſetz über die Handelskammer vom 24 Fe
bruar 1870 brachte endlich die ſo ſehnlichſt herbeigewünſchte
Reorganiſation der Kammer und damit eine Erweiterung
Reorganiſation der Kammer und damit eine Erweiterung
ihres Bezirkes Aber auch die Erweiterung ließ noch
drei Jahr auf ſich warten denn erſt am 1 April 1873 trat
ſie in Kraft Die Zahl der Mitglieder wurde auf 23 erhöht
der Bezirk auf die Kreiſe Halle Saalkreis
die beiden Mansfelder Kreiſe mit Ausnahme
Ermsleben, Querfurt Merſeburg Weißenfels
Naumburg Zeitz Bitterfeld Delitzſch ausge
dehnt Jn den 80er und 90er Jahren kamen dann die
anderen Kreiſe der Handelskammer Ende 1919 der Kreis
Schweinitz hinzu

Es lag in der Abſicht des Handelsminiſters von Berlevſch
den Handelskammern größere Rechte und größere Befugniſſe
einzuräumen Der Geſetzentwurf wurde jedoch infolge des
Widerſpruches des Herrenhauſes von der Regierung zurück
gezogen eine Novelle die aber nur als Flickwerk anzuſprechen

Der un Roman der Soalezritung

In einigen Tagen wird in der Unterhaltungs
beilage der Saalezeitung der Schluß des Romans
Eva wo bik du von Fedor von Zobeltitz erſcheinen

Jm Anſchluß an dieſen Roman veröffentlichen
wir eine

Griginal Zovelle
von

Fr Lehne
Des Herzens Gebot

Dieſe Novelle iſt eine ergreifende zu Herzen gehende
und anf künſtleriſcher Höhe ſtehende Arbeit die ohne
falſche Scham das Seelenleben eines jungen verwöhnten
Mädchens ſchildert

Nach dieſer Novelle wird der Roman

Ans eigener Kraft

H Abt
zum Abdruck gelangen

iſt trat an die Stelle des großzügigen Berlepſchen Ent
wurſes Bis heute iſt das Handelskammergeſetz noch nicht
geändert worden Während des Krieges war ein Geſetzentwurf
in Vorbereitung der jedoch infolge der politiſchen Umwäl
zung nicht zur Verabſchiedung kam und 1919 ſchien nochmals
eine neue Regelung in naher Ausſicht ſie wurde jedoch bis
zum Erlaß eines Reichsrahmengeſetzes über die Handels
kammer zurückgeſtellt

1895 konnte die Kammer in feſtlicher Weiſe ihr 50
jähriges Beſtehen begehen 1902 den Einzug in
das eigene Heim feiern In den 75 Jahren hat ſich
Handel Induſtrie und Verkehr des Kammerbezirkes in ge
radezu erſtaunlicher Weiſe entwickelt Die indurſtielle Ent
wicklung des Bezirkes baut ſich auf den Schätzen der Natur
und des Bodens beſonders auf den reichen Braunkohlen
vorkommen auf Die Zuckerrüb e und die Entwicklung
der Landwirtſchaft haben die halliſche Maſchinenindu
ſtrie ins Leben gerufen der Braunkohlenbergbau
ſeit Ende der 50er Jahre des vorigen Jahrhunderts die
bedeutende Mineralinduſtrie Auch die jetzt in dem
Bezirk ſo gewaltig chemiſche Großinduſtrie verdankt
ihre Entſtehung dem reichen Vorkommen an Braunkohle
Der uralte Bergbau in Mansfeld die Zeitzer Korb und Holz
wareninduſtrie die Weißenfelſer Schuhwareninduſtrie die Bit
terfelder Keramittinduſtrie die faſt in allen Kreiſen ſtark
entwickelte Nahrungs und Genußmittelinduſtrie haben eine
Entwicklung genommen welche den Handelskammerbezirk
Halle zum induſtriellen Mittelpunkt Mitteldeutſchlands
gemacht haben Es iſt ein Verdienſt der Handelskammer daß
ſie dieſe induſtrielle Entwicklung gefördert und geleitet hat
Stets und ſtändig hat ſie allen Fragen die der Hebung der
Jnduſtrie dienten ein reges Intereſſe entgegengebracht Auch
der halliſche Handel hat der Tätigkeit der halliſchen
Handelskammer viel zu danken Dem kaufmänniſchen Fort
bildungsſchulweſen hat die Kammer ſtets fördernd zur Seite
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geſtanden und eine ganze Reihe von Schulen werden mit
namhaftem Betragen von der Handelskammer unterſtützt

Der Bürgerverein Süd und Weſt
hielt am Montag im Bäckerinnungshauſe eine Mitgliederver
ſammlung ab Die Verhandlungen erſtreckten ſich ausſchließ
lich auf das Bezirksgebiet Zuerſt erläuterte der Vorſitzende
an der Hand einer Zeichnung das Projekt zur Herſtellung
eines Verbhbindungsweges zwiſchen Rabeninſel
und Pulverweiden Er wies darauf hin daß die Aus
führung ſeiner Zeit bereits in Angriff genommen ſei die Be
fürchtung daß ſich die Fertigſtellung auf längere Zeit ver
zögern könnte ſei erfreulicherweiſe grundlos wie Erkundi
gungen an maßgebender Stelle ergeben hätten Eine gewifſe
Schwierigkeit liege darin daß ein Stück des Geländes an
der Saale entlang das für den Weg benötigt werde dem
Domänenfiskus gehöre dieſes müſſe erſt von der Stadt er
worben werden Verhandlungen ſeien eingeleitet und wür
den hoffentlich zu einem günſtigen Ergebnis führen An
eine Ueberſpannung der Saalarme mit Brücdken
wie ſie das Projekt vorſehe ſei augenblicklich aus finanziel
len Gründen nicht zu denken es genüge wenn vorläufig durch
püreee Uebergangsmöglichkeiten geſchaffen
würden r
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dieſer Anſicht des Miniſters ſondern ſtellte ſich auf den j ſolle der Promenadenweg am linken Ufer der Saale bis
zur Zwölfbogenbrücke weitergeführt werden wodurch ein An
ſchluß an den Lettiner Weg erreicht werde Für die Bewoh
ner des Südens würde das eine direkte Verbindung
zwiſchen der Stadt und der Heide bedeuten was
gewiß freudig zu begrüßen ſei

In der Beſprechung wurde unter Anführung verſchiedener
Gründe nachdrücklich gefordert daß das Projekt möglichſt
ſchnell zur Ausführung komme man ſei es dem vernachläfſig
ten Süden ſchuldig Als Notübergang über die Saalarme ſeien
leichte Eiſenkonſtruktionen oder Holzſteze zu empfehlen Es
wurde beſchloſſen ſich mit anderen Vereinen die an dem
Projekt Jntereſſe haben in Verbindung zu ſetzen Der Vor
ſitzende wurde beuftragt dem Bauamt die Wünſche der Ver
ſammlung vorzutragen nötigenfalls ſolle eine Eingabe an
die ſtädtiſchen Behörden gerichtet werden

Jm Anſchluß hieran wurde die Frage behandelt ob es
nicht zweckmäßig ſei das Florabad wieder in Betrieb zu
ſezen Es wurde angeführt daß dieſes Bad ſeiner Zeit
die ſchönſte aller halliſchen Badeanſtalten geweſen ſei der
Schaden den die Beſeitigung des Bades für die Volksgefund
heit mit ſich bringe werde durch die Einrichtung des Kinder
gartens nicht aufgewogen Das Jungdeutſchlandbad das
ſich oberhalb des früheren Florabades als Familienbad auf
getan habe könne keinen Erſatz dafür bieten der Betrieb ſei
in moraliſcher Beziehung nicht einwandfrei Wie verlautet
habe der Unternehmer die Abſicht die Anſtalt bedeutend
zu erweitern vielleicht dürfte es ſich da für die Stadt emp
fehlen falls ſie zur Neuerrichtung des Florabades geneigt
ſei ſich mit dem Pächter des Familienbades zur Ueber
laſſung desſelben in Verbindung zu ſetzen Ein Teil des
Floragartens könne weiterhin als Spielplatz dienen der an
dere müſſe wieder zu Wirtſchaftszwecken eingerichtet wer
den Ueber die finanziellen und techniſchen Schwierigkeiten
die ſich bei Neuerrichtung des Bades ergeben würden ſei man
ſich klar trotzdem teilte die Mehrzahl der Verſammelten den
Wunſch daß das Florabad neu erſtehen möge

Weiter wurde darauf hingewieſen daß infolge Einſtel
lung der Gaſtwirtſchaftsbetriebe auf den Pul
verweiden keine Erfriſchungsgelegenheit für Spaziergänger
mehr vorhanden ſei dieſem Uebelſtande müſſe abgeholfen
werden eine Trinkhalle dürfte vorläufig genügen Zum
Schluß wurde noch über allerlei Mißſtände im Vereinsgebiet
geklagt So beklagten ſich mehrere Geſchäftsinhaber über zu
wenig Polizei im Südviertel Ferner wurde bedauert daß
der Spielplatz Ecke Böllbergerweg Glauchaerſtraße andauernd
von halbwüchſigen Burſchen zum Fußhballſpiel benutzt werde
wodurch der Platz ſeinem eigentlichen Zwecke entzogen würde
Endlich wurde der Karuſſellbetrieb auf einem unbebauten
Grundftücke in der Langenſtraße der bis nach 10 Uhr an
dauere als läſtig und ſtörend gerügt

Der neue Eohntarif im mittelöeutſchen Braun
kohlenbergbau

Aus de e der mitteldeutſchen Braunkohleninduſtrie
wird uns geſchrieben

Der für den mitteldeutſchen Braunkohlenbergbau am 16 Ok
tober 1919 abgeſchloſſene Lohntarif wurde von den Arbeitnehmer
organiſationen ordnungegemäß zum 31 März d Js gekündigt
Mit Rückſicht auf die fortgeſchrittene Teuerung die Ar
beitgeberverbände aus ſfreiem Entſchluß bereits Mitte Februar
rückwirkend vom 1 Februar eine ohnerhöhung vorgenommen
die ſich bei den Spitzenlöhnen auf 6 Mk belief Eine weitere Er
höhung von 7 Mk trat am 1 April in Kraft Die durch dieſe
beiden Zuſchläge auf die Grundlöhne ermittelien Lohnſätze ſollten
als Löhne des neu abzuſchließenden Tarifvertrages gelten Wegen
der politiſchen Wirren konnten die Verhandlungen über den
Manteltarif erſt nach dem 1 April erfolgen Dieſe fanden mit
mehrtögigen Unterbrechungen am 8 bis 16 d Mts ſtatt und
wurden mit bemerkenswerter von beiden Seiten ge
führt Am 17 April konnte die Unterzeichnung des neuen Tarif
vertragrs der von dieſem Tage an in Gültigkeit getreten iſt
vorgenommen werden

Der neue Vertrag unterſcheidet ſich in einigen wichtigen
unkten recht weſentlich von dem alten Vor allen Dingen er

ahren die Beſtimmungen über die Arbeitsunterbrechungen eine
für die Arbeitnehmer günſtige Erweiterung Der Lohnurlaub iſt
auf Grund der für den geſamten deutſchen Bergbau ſeitens der
Reichsarbeitsgemeinſchaft für den Bergbau getrofſenen Feſt
ſetzungen geregelt worden und bewegt ſich zwiſchen 3 und 10
Tacen Bei der Geleuchtentſchädigung iſt den Arbeitnehmer
wünſchen in weitem Umfange Rechnung getragen worden Die
Gezäheentſchädigung erfolgt nicht mehr vierteljährlich ne
je Werkarbeitstag Geringfügige Aenderungen erſtrecken ſich auf
die Gewährung von Deputaten auf die Regelung der Arbeits
zeit auf das Verfahren von Ueberſtunden Reben Sonn und
Feiertagsſchichten und auf die Bemeſſung der Schichtlohnſätze

Der Manteltarif kann von jeder der beiden Vertragsgruppen
mit ſechswöchiger Friſt erſtmalig zum 30 September d Js zum
Vierteljahresſchluß die Lohntafel mit vierwöchiger Friſt zum
Monatsſchluß gekündigt werden

Die Regelung der Deputatkohlenſätze und die dent
rung der Vandreviere gegen das engere mitteldeutſche Revier in
den Löhnen iſt nur als vorläufig zu betrachten Die Arbeit
nehmer äußerten bezüglich dieſer beiden Punkte erheblich weiter
gehende Wünſche die von den Arbeitgebern mit Rückſicht auf all
gemein wirtſchaftliche Jntereſſen indeſſen nicht erfüllt werden
konnten Die Arbeitnehmer ſtimmten der getroffenen Regelung
bei um daran den Tarifabſchluß nicht ſcheitern zu laſſen Beide
Parteien kamen überein dieſe Punkte durch ein von dem Reichs
arbeitsminiſter zu berufendes Schiedsgericht entſcheiden zu laſſen

Das Schickſal der deutſchen Einwanderer in Braſillen

Wie wir vom Reichswanderungsamt erfahren treffen zahl
reiche Berichte aus Braſilien ein welche die kürzlich durch
die Preſſe gegangenen Mitteilungen über das Schickſal der
erſten von der braſilianiſchen Regierung vorſchußweiſe koſten
los nach drüben beförderten deutſchen Auswanderer beſtä
tigt Demnach hat die braſilianiſche Regierung zurzeit tat
ſächlich für die Einwanderer denen hier in Deutſchland nicht
nur von den Leitern von Auswanderervereinen ſondern an
geblich auch von dem braſilianiſchen Generalkonſulat in Am
ſterdam Selbſtändigkeit auf eigener Scholle verſprochen wor
den iſt keine Siedlungsmöglichkeiten zur Verfügung Wie
groß die Enttäuſchung der bereits drüben angekommenen deut
ſchen Auswanderer iſt kann man ſich vorſtellen Ein großer
Teil von ihnen iſt als Landarbeiter auf KaffeePlantagen im
Staate Sao Paulo untergebracht worden mit welchem Daſein
die meiſten herzlich wenig zufrieden ſind Sie fürchten viel
mehr auf dieſe Weiſe als Sklave zur zu kommen
Bezeichnend für die Beurteilung der Verhältniſſe unter denen
dieſe Einwanderer dort leben iſt ein Aufſatz in der in
Rio de Janeiro erſcheinenden Zeitung Correid da mancha vom
l März dieſes Jahres in dem es heißt Bei Plantagenbeſitern

Vortragende konnte noch mitteilen daß eine und Koloniſten herrſcht allgemeine Entt uſchung uſw Es
x war aber nicht Erweiterung des Projekteg in Ausſicht genommen ſeiz Miniſter des Lieußeren unſere



auswärkigen Konſulake anweiſt in Zukunft die größte Vorſicht
bei Erteilung von Auskünften Auswanderung betr zu be
vhachten damit kein Fremder nachher ſagen kann er ſei
von einer braſilianiſchen Behörde getäuſcht und betrogen
worden

Die braſiligniſche Regierung hat übrigens die vorſchuß
weiſe Ueberſeebeförderung von Einwanderen einſtweilen ein

geſtellt eStädtiſcher Bauausſchuß
Für drei NRotwohnungen welche im Februar dieſes Jahres

für die Hauptfeuerwache vdeſchloſſen wurden ſind 7000 M Mehr
koſten entſtanden Dieſe ſind hauptſächlich durch die inzwiſchen

Materialpreiſe und Löhne eingetreten Jn den ſtädt
undſtücken Geiſtſtr 43 und 45 ſind Jnſtandſetzungskoſten von

5000 Mk für die Dachausdeſſe ung anerkannt Die Maſchinen
unterhaltung für die Handwerkerſchule Blitzableiteranlage Er
weiterung der Stark und Schwachſtromleitungen erfordert 2500
Mark als Nachbewilligung Eine Summe von 7600 M für Er
weiterung der Lich anlage in der Moritzburg wird ebenfalls als
angemeſſen erachtet Kirchendach und Pfarrwohnhäuſer von
St Moritz ſind infolge andauernder Ebbe in der Kirchenkaſſe
and mangels ent prechender Bereitwilligkeit des Stadtſäckels hier
in die Breſche zu ſoringen in eine Verfaſſung geraten daß die Aus
eſferungen 21000 M Zuſchüſſe ſeitens der Stadt als Kirchen
atron erfordern Die e Summe wird nach Anſicht des Bauaus
chuſſes als viel zu gering erachtet um nur einigermaßen die Bau

lichkeiten vor dem Verfall zu ſchützen Heizungsanlagen in den
deiden Stad häuſern Unterhaltung der öffentlichen Einfriedi

Anbringen von Warnungstafeln uſw verſchlucken weitere
000 M aus dem Kap XXIV,14 des Haushaltplanes

Jn Weingärten und Torſchule wird je eine Notwohnung
im Erdageſchoß eingerichtet beſtehend aus Küche und 2 Zimmern

Zuauterletzt wurde über den Ankauf von 5200 Quadrakmeier
Land am Schlippenberg verhandelt Die am Straßenbahn
Devot vorbeiführende Schlivpe welche Friedenkraße und Seebener
Straße verbindet läßt ſich hierdurch zu einer regelrechten Fahr
ſtraße erweitern und autes Bauland wird aufgeſchloſſen Dem
Ankauf wird daher einſtimmig beigetreten

Deutſchnationale Stimmungsmache
Aus dem deutſch demokratiſchen Parteibureau hier

ird uns geſchrieben
Die deulſchnationale Volkspartei ſcheint es doch mächtig

nötig zu haben ihre Schäflein durch Erfolge aller Art die man
ich aus allen Möglichen und Unmöglichen herauskonſtruiert bei
guter Laune zu erhalten Daß etwas faul ſein muß im Deutſch
nationalen Lager haben wir ja ſchon ſeit längerer Zeit an den
Neuanmekdungen gemerkt die bei uns täglich in größerer Zahl
eingingen Volle Gewißheit über den Rückgang im Deutſch
nationalen Lager hätte aber jeder Zweifler bekommen der erſtens
mal die deutſchnationale ne in letzter Zeit beſuchte
Ueberall gähnende Leere P die große Kanone
Oberregierungsrat Dr Dryander mußte ſeinen Vortrag vor
faſt leerem Hauſe halten Jm großen Thalia Saal waren
kaum 190 Menſchen in dieſer deutſchnationalen Verſammlung zu
rn Als die Deutſchdemokratiſche Partei im Dezember vorigen

Jahres eine Verſammlung abhielt an der ca 300 Menſchen teil
nahmen ſchrieb die Hall Ztg trinmphierend der Zerfall der
Demnkratiſchen Partei wäre da Sie verſchwieg aber damals
ihren Leſern daß zugleich mit unſerer Verſammlung noch dreigrößere Verſammlungen ſtattfanden Wir urteilen nun nicht
etwa allein nach dem Beſuch der Verſammlungen aber wenn
Männer wie Poſadowsky und Delbrück in der Oeffentlichkeit von
dieſer Parte iwegen deren maßlos demagogiſchen Art abrücken
und ferner führende Männer wie Kardoif Dewitz Dr Arendt
und viele andere aus der Partei ausſcheiden ſo wird es wohl
dem äreſten Zweifler klar we den das dieſe Partei ihrer Auf
löfung entgegengeht Die wenigen Getreuen die ſich die er t

rationglen noch erhalten haben dürfen aber nun beileibe nicht
etwa Zeit finden über die Vorgänge in ihrer Tr nachzu
denken ſondern müſſen abgelenkt werden Zu die em Zwecke
and ich behaupte lediglich deshalb wurde die niedrige und
naßloſe Hetze gegen Dr Schreiber hier in Szene geſetzt Damit
an aber in der Hall Ztg auch wieder mal von einem Er
folg ſchreiben kann macht man folgendes man ſchickt ca 50 Män
ger und Frauen die wohl meiſtens dem Vorſtande angehören
in eine deutſchdemokratiſche Verſammlung läßt dort den ge
zörigen Radau machen und berichtet dann daß die deutſch
demokratiſche Verſammlung in der übrigens der Ruf Raus
7 oft erönte ein voller Erfolg der beiden nationalen Par
ien geweſen wäre Wie beſcheiden iſt man doch im deutſch

nationolen Lager geworden Wenn die Herren von der Rechten
aber wiſſen wollen wie der Erfolg ausſieht den wir zu ver
zeichnen haben ſo mögen ſie ſich nur das eine notieren an dem
ſelbin Abend und am darauffolgenden Vormittag erhielten wir
43 Neuanmeld ungen Der Satz Das Vaterland über
der Partei ſcheint doch mehr Anklang zu finden als der des
Vaterlandes Rot vparteiagitatoriſch ausnützen C Ha

Wettbewerb für die Fusmalung von Schulſälen
Ku dem engeren Wettbewerb zur Erlangung von Sizzen für die

Ausmalung der Aulen in der Talamt und Martinſchule
men ins geſamt 13 Entwürfe eingegangen Das G en Herren
aler Cäſar Klein Berlin Maler Haß Dr Gall Stadtbaurat

Joſt Architekt Knauthe Halle beſtehende Vreisgericht hat in
ſeiner Sitzung am 21 d M nachſtehende Preiſe zuerkannt

Talamtſchule I Preis dem Entwurf mit dem Kenn
wort Raum Verfaſſer Maler Richard Degenkolbe Halle
II Preis dem Entwurf mit dem Kennwort Schwarz Blau Gelb
Verfaſſer Maler Karl Schmidt Halle

Martinſchule I Preis dem Entwurf mit dem Kenn
wort Kosmos Verfaſſer Maler Werner Lude HalleII Preis den Entwürfen mit Kennwort Neues Land und
Sonnenſtrahl Verfaſſer Maler Karl Völker Halle

Das Vreisgericht war der Anſicht daß der Entwurf Kos
mos ſWMartinſchule zur Ausführung nicht reif iſt und empfahl
Tor wen engeren Wettbewerb zwiſchen den beiden Preis

gern
Die Entwürfe werden gemeinſam mit den Entwürfen zum

Wettbhewerh Grabſteine und Grabfreuze in der Hand
werker und Kunſtgewerbeſchule Gutjahrſtraße 1
Erdaeſchoß links Zimmer 12 von Sonntag den 25 bis Donners

den 29 April und zwar Sonntag von 11 1 Uhr Wochen
t von 11 5 Uhr öffentlich ausgeſtellt Der Eintritt iſt

et

Neuer Marmeladeprels

Amtlich wird mitgeteilt Nachdem vor kurzem der Mar
eladenpreis erhöht wurde haben ſich die zuſtändigen Stellen
veranlaßt geſehen ſchon wieder eine ſehr beträchtliche Preis
erhöhung vorzunehmen indem vom 1 April d Js ab ein neuer
Kleinhandelspreis von 20 Mark für das Pfund feſtgeſetzt wurde

Dieſe ſehr bedauerliche Verteuerung der Marmelade iſt vor
allem dadurch entſtanden daß wegen Rückgangs der inländiſchen

uckerproduktion nicht die bisher in Ausſicht genommenen Mengen
nlandszucker für die Marmeladenherſtellung bereitgeſtellt werden

nten es muß daher in größerem Umfange als bisher vor
geſeben Auslandszucker verwendet werden wofür infolge der

Valata auberordentlich hohe Preiſe t werden
en
Durch die Beſchaffung von Auslandszucker wird die Her

ten e W land e 23 r erer reichen r e gunferner ſoll dadurch ermögli daß von da
inkauf von ausländiſchen Fertigfabrikaten Abſtand genommen

werden kann deren Vreiſe bei dem gegenwärtigen Stand unſerer

Valuta im allgemeinen noch weſentlich höher ſind als die
neu feſtgeſetzten Jnlandsvpreiſe

darf darauf hingewieſen werden daß in dieſem Jahre
nur ungeſtreckte Marmelade hergeſtellt wird und daß für die
Marmelade ein Zuſatz von 50 Prozent Zucker vorgeſchrieben iſt
Es ſind alle Maßnahmen getroffen daß die Bevölkerung durch
die mit der Herſtellung und der Verteilung der Marmelade be
fſrasten Stellen nur durchaus einwandfreie Marmelade er
ält

Jn den letzten Monaten wird indeſſen der Bevölkerung von
verſchiedenen Seiten auch Obſt mus ohne Zucker angeboten
oft fälſchlicherweie auch unter der Bezeichnung Marmelade
Dieſes Mus unterliegt nicht der öffentlichen Bewirtſchaftung und
es kann dem Verbraucher nur empfohlen werden beim Einkauf
von Marmelade genau darauf zu achten daß er zum vorge
ſchriebenen Preiſe tatſächlich nur Marmelade mit Zucker erhält

Verhalten bei Branöfällen
Bei allen Schadenfeuern auch bei ſcheinbar gering

fügigen Brandfällen iſt grundſätzlich ſofort die Feuer
wehr zu rufen damit ausreichende Löſchhilfe für alle Fälle

wenn ſich das Feuer z B nicht im Keime erſticken läßt
baldmöglichſt zur Hand iſt Die Löſchhilfe der Feuerwehr
und Jn anſpruchnahme in Fällen bei denen es ſich um Rettung
bedrohter Menſchen oder um Beſeitigung von Verkehrshinder
niſſen handelt iſt unentgeltlich

Die im Publikum immer noch verbreitete irrige Anſicht
daß Löſchhilfe zu bezahlen iſt führt häufig dazu die Feuerwehr
zu ſpät d h wenn ein zunächſt geringfügiges Feuer ſich gefahr
drohend ausgebreitet hut zu rufen Daß durch ein derartiges
fahrläſſiges und ſtrafbares Verhalten die Sicherheit von Gut und
Leben der Hausbewohrer oder Angeſtellten aufs Spiel geſetzt
wird liegt auf der Hand

Die Alarmierung der Feuerwehr kann durch Fernſprecher
Nr 6697 und 1234 oder durch Betätigung der Feuermelder er
folgen Bei Fernſprechmeldung iſt langſam und deut
lich zu ſprechen und vor allem die Angabe der Straße und Haus
nummer notwendig Man verlaſſe den Fernſprecher nicht bevor
die Feuerwehr antwortet daß ſie verſtanden hat Es iſt von
größter Wichtigkeit daß jeder Hausbewohner weiß wo der
nächſte Feuermelder hängt und wie er benutzt wird Jn
dieſer Hinſicht herrſcht vielfach noch große Unkenntnis Eine
wiederholte Belehrung der Familienangehörigen auch Kinder
und des Hausperſonals ſollte nicht verabſäumt werden denn nur
dadurch wird im Gefahrsfalte trotz Kopfloſigkeit und Aufregung
die Feuermeldung ſchnell vor ſich gehen können Es wird bei
dieſer Gelegenheit daran erinnert daß die Straßenfeuer
melder lediglich bei Brandfällen benutzt werden
dürfen während die Benachrichtigung der Feuerwehr bei Un
fällen Schornſtein oder Aſchengrubenbränden und bei ähnlichen
Anläſſen durch Fernſprecher oder durch die Polizei Revierwachen
zu erfolgen hat Vor mißbräuchlicher Benutzung der Feuermelder
wird im Jntereſſe der Sicherheit der Bürgerſchaft dringend ge
warnt Der Täter hat ſchwere Strafen zu erwarten ſeine Feſt
ſtellung wird durch den Spürhund der Feuerwehr ſehr erleichtert

Schließlich ſei noch auf folgende Merkſätze über das Ver
halien bei Brandfällen hingewieſen Bei Feuer ruhig überlegen

vernünfig handeln Feuerwehr ſofort alarmieren Brennende
Raume dicht abſchl eßen Türen und Treppen geſchloſſen halten
Jſt Treppe oder Rückjugsweg verqualmt zurückbleiben Ge
fährdete Perſonen ſollen ſich der Feuerwehr bemerkbar machen
Niemals auf Zuruf des Publikums herabſrringen nur Anord
nung der Feuerwehr befolgen Jn verqualmten Räumen kriechen
naſſes Tuch vor Mund und Naſe Brennende Perſonen am Weg
laufen hindern zu Boden werfen und wälzen deren Kleider
nicht abreißen ſondern mit fremden Kleidern und Decken feſt
umhüllen dann erſt begießen und Arzt holen

Firkusprode
Wohin denn ſo cilig Es iſt doch erſt 12101 Nach

Kraufenſtraße 5 Da iſt doch aber der Zirkus Blumen
fel d Stiramt ſchon ich will zur Probe Nanu denken Sie
Wie ſo intereſſant Selbſtverſtändlicht Und ich eilte
weiter

Im aroßen Schauzelt des Zirkus Blumenfeld ſaß ſchon eine
Reihe von Zuſchauern Die Probe begann und zwar mit einer
ſehr angenehmen Ueberraſchung Wurde es doch ver Neugierigen
alsbald klar daß die oberſten Grundſätze des Zirkus Blumen
feld Freundlichkeit Geduld und Ruhe heißen Nicht nur zwiſchen
den Direkioren und den Künſtlern ſondern auch zwiſchen beiden
und den Tieren Damit iſt von vornherein der Charakter der
ganzen Probe wie jeder Vorſtellung als einer wirklich ange
nehmen Sehenswürdigkeit gekennzeichnet Kein bö es Wort
fäſlt kein Peitſchen oder ockhieb klatſcht auf ein geängſtigtes
Tier herab Im Gegentril die Artiſten reden ihm in Güte zu
reichen ihm ein ſauer vom Munde abgeſpartes Stückchen Zucker
oder ein Schnittchen Brot Wenn das Tier irotz aller Be
mührnngen aber letzten Endes doch nicht will dann entſcheidet
der Direktor ruhig wollen s morgen wieder verſuchen Selbſt
die beiden Zuchtbullen wahrlich keine leichten Dreſſurobjekte
erfreuen ſich dieſer milden Behandlung Denn onſt meint einer
der Dreſſeure ſind die Tiere alleſamt in der Vorſtellung unbe
rechenbar und Zufallserfolge können uns nichts nützen Wir
brauchen Sicherheit in der Arbeit auch bei unſeren Tieren

Das leuchtet um ſo eher ein als die Künſtler ſelbſt ihre Lri
ſinngen mit jener Ueberlegenheit proben die ſich au angeborener
Liebe zur zirzenſiſchen Botätigung Befähiqung wohldurchdachter
Uebung und Ehrgeiz allmählig entwickelt hat Man ſehe ſich
z B die Fußjougleure ar wie elegant natürlich gleichſam
ſelbſtverſtändlich ſie ihre glänzende Kunſt repetieren

Da große Vublikum ſollte darauf mehr achten häufiger
Proben beſuchen um zu ſehen mit welcher unverfälſchten Freu
digkeit allc und alles am Werke iſt hier übt ein hübſcher blonder
Junge wie man mit dem Kopfe durch die Beine ſchaut dort
pringt ein Artiſt in höhero Höhen Puppchen zeigt ſeine er
ſtaunlichen Pas Men or dringt an Hand eines famoſen Volti
geurs in die Geheimniſſe der Voltige ein während ſich allmäh
lich ein freiwilliges Orcheſter aus den faſt durchweg muſikaliſchen
Zirkusmitaliedern bildet das munter zur Proße aufſpielt

So kann es dem Zirkus Blumenfeld am Erfolge giä fehlen
r J

Allen heimgekehrten Kriegsgeſangenen die nach dem adt
kreis Halle entlaſſen ſind wird in der halliſchen Kriegsgefanoenn
ßeimkehr bei Juwelier Tittel hier wenwſie es wünſchen und wenn
ſie ſich in einer wirtſchaftlichen Noflage befinden ein Antrag auf
Gewährung einer wirtſchaftlichen Beihilfeausgefertigt Solche Beihilfen können je nach der Lage der Ver
böſtniſſe und nach der Dauer der Gefangenſchaft in Höhe von
100 his 600 Marf vermittelt werden Das Porhanden ein einer
wirtſchaftlichen Notlage des heimgekehrten Kriegsgefangenen iſt
nach den Regierungsbeſtimmungen die unbeding e
Vorausſetzung für die Gewährung dieſer Beihilfe Falls die
Kriegsagcfangenen ſelbſt behindert ſind können ſie auch einen ihrer
Angehörigen ſchicen jedoch iſt auf alle Fälle der Entlaſſungs
ſchein oder der Militärvaß mitzubringen Die Sprechſtunden fin
den jeden Tag mit Ausnahme des Mittwochs und Sonntges
ſtatt des ſtarken Andranges wegen iſt vormittags zwiſchen 49
bis 9 Nhr eine Arweldung erforderlich

Der Verein für Naturkunde hält am Sonnaßend 8 Uhr
abends im Kokurger Hafſräu Kanlenberg 1 eine Verſammlung
ab Tagesordnung Früſ hlingspflanzen Ausgabe Siuttgarter
Schriften und Heſte Gäſte ſind willkommen

Der Verein ehem Jnfan riſten feiert am 25 d Mts im
Hofiäcer Lindenſtr ſein 20 Stiftunesfeſt Die zu dieſem
Feſte vorgeſehene Feier bietet eine reiche Vortragsfolge Neben
Konzert Reigen und Liedern zur Laute wird ein heiteres
Theaterſtück zur Aufführung gelangen ſo daß mit einem viel
ſeitigen gennßreichen Abend gerechnet werden kann Ein Tanz
wird die Feier beſchließen Freunde und Gönner des Vereins
ſird willkommen

jetzt Der Bund der Auslanddentſchen veranſtaltet am Sonn
abend 66 Uhr in Wilsdorfs Geſellſchaftshaus Karlſtr 14
ein Wohlfahrtskränzchen zum Beſten der Bedürftigen de
Ortsgruppe Halle Karten zu haben im Bundesbüro Berg
ſtraße 7 oder an der Kaſſe

Die Provinzialſteuern wurden u Proz erhöht und
nicht auf 45 Proz wie infolge eines Uebermittlungsfehlers
zu leſen war

Bohrung nach Braunkohle Jn der Dölauer Heide wird jetzr
von Grube Reuglück Nietleben unweit des Lieslauer Weges
nach Braunkohle gebohrt Bekanntlich iſt ſchon ein Teil der weſt
lichen Heide abgebaut

Ein greßz s Damen Schau und Preisfriſieren verbunden mit
fachgewerblicher und Modeausſtellung ſowie Konzert und Ball
veranſtaltet am 25 und 26 April im Neumarktſchützenhauſe an
läs ich ſeines 9 Stiftungsfeſtes der hieſige Damen Fri
ſier Verein 1911 von der Barb Friſ und Perücken
macher Jnnung An der Ausſtellung beteiligen ſich bedeutende
Firmen aus Berlin Leipzig Halle Hannover uſw Am Mon
tag den 26 April nachm 3 Uhr findet ein Vortrog des Wachs
büſtenfabrikanten Herr R E Berndt Leipzig vielfach prämiier
ter Damenfriſeur über Moderne Büſtenfriſur und Wirk
ſame Schaufenſterdekorationen im Friſeurgewerbe mit prakti
ſcher Ausführung ſtatt Es iſt zu beiden Tagen ein reichhaltiges
Programm aufceſtellt Siehe Jnſerat

Die am 29 März und 20 April aus der Schweiz außerdem
in letzter Zeit aus Holland und Dänemark zu ückgekehrten Kin
der werden aufgefordert ſich am Sonnabend den 24 April früh
9 Uhr zur Nachunterſuchung im ſtädtiſchen Geſundheitsamt
Schmeerſtraße 1 2 Stock mit Geſundheitsbogen einzuſinden

Dachſtuhlbrand Geſtern nachmittag fand in einer Schmiede
einer Ma ſchinenfabrit in der Merſebu ger Straße ein Dachſtuhl
brand ſtatt Nach einſtündiger Tätigkeit der Feuerwehr war die
Cefahr beſeitigt

Vom Auto getötet Geſtern abend wurde in der Deſſauer
Straße ein 8 Jahre altes Kind von einem Perſonenkraftwagen
übcrfal,ren und ſofort getötet

Kunſt und Wiſſenſchaft in Halle
Stadttheater Heute Donnerstag abends 7 Uhr wird die

komiſche Oper Die heimliche Ehe von Cimaroſa wiederholt
Freitag Helden Sonnabend Der Wildſchütz Sonntag nach
mittag 3 Uhr Volksvorſtellung Der Widerſpenſtigen Zähmung
Sonntag abend Tiefland Montag Der Freiſchütz

Jm Thalig Theater gelangt am Sonntag den 25 Avril
abends 724 Uhr der Schwank Penſion Schöller ſeitens des
Stadttheater Perſonals zur Aufführung

Lieder zur Laute Am 23 April abends 8 Uhr veranſtaltet
die Ortsgrupre des Deutſchnationalen Handlungsgehilfen Ver
bandes im Hofiäger Lindenſtr einen Vortragsabend Lieder
zur Laurte Paul Greitzſch der bereits weite en Kreiſen be
kannt gewordene Sänger zur Laute wird in einer Reihe von

rgr Gaben der Geſangskunſt und ſeines Kompoſitionstalents
geben

Lebensmittel Kalenöer
Fleiſchverkauf Die Verbrauchsmenge an Fleiſch wird in

dieſer Woche auf 150 Gramm je Kopf Kinder unter 6 Jahrey
die Hälfte feſtgeſezt Es wird je zur Hälfte Rindergefrierfleiſch
und friſches Fleiſch ausgegeben Der Verkauf erfolgt am Sonn
abend durch die Fleiſcher bei denen die Haushalte zur Kunden
liſte angemeldet ſind gegen Abtrennung der reſtlichen Fleiſch
marken für die Woche vom 19 bis 25 April d Js Die Marken
ſind in üblicher Weiſe bis zum 27 April d Js an das Stadt
ernährungsamt abzuliefern Der Durchſchnittsverkaufspreis be
trägt für 150 Gramm 40 Mark

Pferdefleiſch Jn der laufenden Woche werden in den nach
ſtehenden Verkaufsſtellen 1 Glauchager Str 79 Joh Thurmd
2 Glauchaer Str 75 H Böhlert 3 Lange Str 21 5S Quandt
4 Steinweg 52 M Zaubitzer 5 Pfännerhöhe 46 H Tun
6 Böllberger Weg 30 K Weinrich 7 Torſtr 43 A vHolland
8 Gr Steinſtr 67 A Puppe 9 Kl Sandberg 14 P Strömer
10 Reilſtr 10 A Thurm 11 Reilſtr 23 O Arthelm t2 De
litzſcher Str 78 A Möbius am Freitag für jede Perſon eines
Haushaltes 250 Gramm Pferdefleiſch verabfolgt Zugelaſſen
zum Einkauf werden die Jnhaber der Lebensmittelſcheine mit
den Nummern 53 001 82 356 ſolange der Vorrat reicht Die
bereits zum Pferdefleiſchbezug angemeldeten Perſonen entnehmen
das Fleiſch bei dem Pferde leiſchhändler bei dem ſie zur Kunden
liſte angemeldet ſind Die übrigen Haushalte wählen einen
Pferdefleiſchhändler in der Nähe ihrer Wohnung Die Pferde
fleiſchhändler ſind verpflichtet in den Schaufenſtern bekenntzu
geben welche Nummern in den einzelnen Stunden zum Einkauf
zugelaſſen werden Bei dem Einkauf iſt der Warenbezugsſchein
Nr 23 vorzulegen Die Marke 488 iſt für jedes verkaufte Pfd
Fleiſch abzutrennen Die abgetrennten Marken ſind bis zum
27 April d Js an das Stadternährungsamt abzuliefern

Städtiſcher Verkauf von Käſe in der Talamtſchule am Frei
tag Zugelaſſen zum Einkauf werden die Jnhaber der Lebens
mittelſcheine mit den Nummern 76 5901 78 500 vorm von 8 bis
12 Ubr und nachm von 6 Uhr Für jede Perſon eines Haus
haltes werden 70 Gramm zum Preiſe von 60 Pf abgegeben
Der Lebensmittelſchein iſt vorzulegen Abgezähltes Geld iſt be
reit zvy halten

Städtiſcher Verkauf von Armeekonſerven mit reichlich Fleiſch
und weißen Bohnen mit Fett und Tomaten in der Talamtſchule
am Freitag Zugelaſſen zum Einkauf werden die Jnhaber der
Lebensmittelſcheine mit den Nummern 88 501 73 500 vorm von

12 Uhr und die Jnhaber der Nummern 73 501 78 500 nachnt
von 6 Uhr Gegen Vorlage des Lebensmittelſcheines kann
an Haushalte mit einer Perſon eine Büchſe weiße Bohnen mit
Fett und Tomaten an Haushalte mit zwei Perſonen eine Büchſe
Armeekonſerven ca 600 Gramm Jnhalt und an Haushalte mit
drei Perſonen eine Bſichſe Armeekonſerven und eine Büchſe weiße
Bohnen mit Fett und Tomaten uſw abgegeben werden Der
Verkaufspreis für eine Büchſe Armeekonſerven beträgt 6,50 Mk
und für eine Büchſe weiße Bohnen mit Fett und Tomaten 70
Mark Abgezähltes Geld iſt bereit zu halten

Städtiſcher Verkauf von Malzextrakt an Kinder von 6 bis
12 Jahren in der Talomtſchule am Freitag Zugelaſſen zum
Einkcuf werden die Jnhaber der Lebensmittelſcheine mit den
Nummern 68 501 73 500 vorm von 12 Uhr und die Jnhaber
der Nummern 73 501 78 500 nachm von 6 Uhr Gegen Vor
lage des Lebensmittelſcheines kann für jedes Kind im Alter von

12 Jahren eine Büchſe Malzextrakt zum Preiſe von 2,60 M
abgegeben werden Abgezähltes Geld iſt bereit zu halten

Familien Nachrichten

Geboren Lehrer KarlArndt Aſcherseben Edwin Lip
pold Altenburg

Verlobt Eliſe Eiſenſchmidt Eisdorf Kurt Naumann
ſHalle Helene Orlowski Dorniß Alwin Dürfeld Schkeu
vitz Klarg Winter Alfred Schulze Naumburg

Vermähl Fabrikbeſitzer Martin Luther Jrmgard Zinker
nagel Naumburg

Geſtorben Dekorateur KFulius Dittmann Halle Guſtap
Müller Halle Vorarbeiter Wilhelm Grone Kaufmann Friedrich
Vranzer Weida Elli Hohmann Suhl Rentier Chriſtian
Schmibt Handelswann Vroſihn Heitſtedt Anna Droſihn Hett
ſtedt Luiſe Heimbürge geb Schmidt Rudolſtadt Buchhalter
Ernſt Dörina Leipzig Brauereivertreter Andreas ZJech Leipzig
Karl Stieler Zeit Guſtar Uhlig Zeitz Elſe Gröger Bernhurg
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